

Утверждены  
Указом Президента  
Российской Федерации  
от 20 июля 2017 г. № 327

## **ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОЛИТИКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В ОБЛАСТИ ВОЕННО-МОРСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ НА ПЕРИОД ДО 2030 ГОДА**

### **I. Общие положения**

1. Настоящими Основами определяются цели, задачи, приоритетные направления и механизмы реализации государственной политики Российской Федерации в области военно-морской деятельности на период до 2030 года, а также роль и место Военно-Морского Флота, сил и средств органов федеральной службы безопасности в военной составляющей морского потенциала Российской Федерации.

[...]

6. Военно-морская деятельность - это целенаправленная деятельность государства по формированию и поддержанию военными методами благоприятных условий в Мировом океане для устойчивого развития Российской Федерации и реализации основных приоритетов ее национальной безопасности.

7. Военно-морская деятельность является составной частью (видом) военной деятельности государства, осуществляемой в Мировом океане в целях предотвращения агрессии против Российской Федерации и в целях реализации ее национальных интересов, и относится к категории высших государственных приоритетов.

[...]

9. Военно-морскую деятельность осуществляют Военно-Морской Флот и органы федеральной службы безопасности.

[...]

12. Военно-Морской Флот как вид Вооруженных Сил Российской Федерации предназначен для обеспечения защиты национальных интересов Российской Федерации и ее союзников в Мировом океане военными методами, поддержания военно-политической стабильности на глобальном и региональном уровнях, отражения агрессии против Российской Федерации с океанских и морских направлений.

[...]

14. Органы федеральной службы безопасности выполняют основные задачи в сфере пограничной политики Российской Федерации, обеспечивают защиту и охрану государственной границы Российской Федерации, экономических и иных законных интересов Российской Федерации в пределах приграничной территории, исключительной экономической зоны и континентального шельфа Российской Федерации, осуществляют меры по государственному контролю в сфере охраны морских биологических ресурсов в соответствии с международными договорами Российской Федерации.

15. Органы федеральной службы безопасности участвуют в выполнении международных договоров Российской Федерации в области обеспечения национальной безопасности в пограничной сфере, координируют деятельность федеральных органов исполнительной власти, осуществляющих охрану внутренних морских вод, территориального моря, исключительной экономической зоны, континентального шельфа Российской Федерации и их природных ресурсов.

16. Состав сил и средств органов федеральной службы безопасности оптимизируется в соответствии с угрозами безопасности Российской Федерации в пограничной сфере.

17. Военно-Морской Флот и органы федеральной службы безопасности взаимодействуют между собой в целях решения поставленных перед ними задач.

[...]

### III. Цели, задачи и приоритетные направления государственной политики в области военно-морской деятельности

[...]

29. Основными задачами государственной политики в области военно-морской деятельности являются:

а) в сфере обороны и национальной безопасности:

обеспечение постоянной готовности Военно-Морского Флота к сдерживанию и предотвращению военных конфликтов, к вооруженной защите Российской Федерации и ее союзников в соответствии с нормами международного права;

[...]

повышение эффективности защиты и охраны государственной границы Российской Федерации на море, в том числе в подводной среде, обеспечения суверенных прав и юрисдикции Российской Федерации в исключительной экономической зоне и на континентальном шельфе Российской Федерации;

[...]

совершенствование форм и способов применения сил (войск) Военно-Морского Флота, сил и средств органов федеральной службы безопасности, в том числе совместно с другими видами (родами) войск Вооруженных Сил Российской Федерации, другими войсками, воинскими формированиями и органами в составе межвидовых и межведомственных группировок сил (войск);

[...]

з) в сфере социального обеспечения и комплектования Военно-Морского Флота и органов федеральной службы безопасности:

[...]

совершенствование системы комплектования Военно-Морского Флота и органов федеральной службы безопасности военнослужащими, проходящими военную службу по контракту.

[...]

*page intentionally left blank*

**TRANSLATION***Excerpts*

20 July 2017

No. 327

---

Adopted by  
Decree of the President  
of the Russian Federation  
No. 327 of 20 July 2017

**FUNDAMENTALS OF THE STATE POLICY OF THE RUSSIAN FEDERATION IN  
THE FIELD OF NAVAL OPERATIONS FOR THE PERIOD UNTIL 2030****I. General Provisions**

1. These Fundamentals establish goals, objectives, priority areas, and mechanisms to implement the state policy of the Russian Federation in the field of naval operations for the period until 2030, and the role and place of the Navy, forces and facilities of the federal security service bodies as part of the military component of the Russian maritime potential.

[...]

6. Naval operations constitute targeted activities of the State intended to establish and maintain favourable conditions in the World Ocean by military means for the purposes of sustainable development of the Russian Federation and implementation of the basic priorities of its national security.

7. Naval operations form an integral part (type) of military activities of the State carried out in the World Ocean with a view to preventing aggression against the Russian Federation and fulfilling its national interests, and are ranked among top state priorities.

[...]

9. The Navy and federal security service bodies carry out naval operations.

[...]

12. As a military branch of the Armed Forces of the Russian Federation, the Navy serves to protect the national interests of the Russian Federation and its allies in the World Ocean by military means, to maintain military and political stability at global and regional levels, and to deter aggression against the Russian Federation from the ocean and the sea.

[...]

14. Federal security service bodies of the Russian Federation pursue the main objectives of the border policy of the Russian Federation, guard and protect the state border of the Russian Federation, economic and other legitimate interests of the Russian Federation within its border area, the exclusive economic zone, and the continental shelf of the Russian Federation, exercise state control over the preservation of marine biological resources in accordance with treaties of the Russian Federation.

15. Federal security service bodies of the Russian Federation are engaged in performing treaties of the Russian Federation in order to maintain national security in the area of border protection, coordinate activities of the federal executive bodies that protect the internal waters, territorial waters, the exclusive economic zone, and the continental shelf of the Russian Federation, and their natural resources.

16. Forces and facilities of the federal security service bodies are strengthened in answer to security threats of the Russian Federation in the area of border protection.

17. The Navy and the federal security service bodies cooperate with each other in order to achieve the defined objectives.

[...]

### III. Goals, Objectives, and Priority Areas of the State Policy on Naval Operations

[...]

29. The primary objectives of the State Policy on naval operations include:

a) in the area of defence and national security:

to ensure that the Navy is constantly ready to deter and prevent military conflicts, to defend the Russian Federation and its allies by military means in accordance with international law;

[...]

to enhance the effectiveness of defence and protection of the state border of the Russian Federation at sea, including the underwater area, to secure sovereign rights and jurisdiction of the Russian Federation in the exclusive economic zone and the continental shelf of the Russian Federation;

[...]

to improve methods of and procedures for using forces (troops) of the Navy, forces and facilities of the federal security service bodies, including jointly with other types (branches) of the

Armed Forces of the Russian Federation, and with other troops, military formations and bodies of inter-service and inter-departmental groups of forces (troops);

[...]

h) in the area of social warfare and the manning of the Navy and the federal security service bodies:

[...]

improve the manning system of the Navy and the federal security service bodies, involving military personnel serving on a contractual basis.

[...]